

Monitoreo de noticias defensoras y defensores de Derechos Humanos

Mayo 2023

TITULAR	NOTA	FUENTE
<p>2022 estuvo marcado por violaciones a la libertad de expresión</p>	<p>Hoy, 3 de mayo, se conmemora el Día Internacional de la Libertad de Expresión y organizaciones sociales y de periodistas han remarcado que en El Salvador se ha incrementado la hostilidad hacia la prensa. De acuerdo con el informe de 2022 del Observatorio Universitario sobre Derechos Humanos (OUDH), la persecución y la falta de información ha sido una constante.</p> <p>El reporte del OUDH señala que hubo al menos tres aspectos que reflejan estas complicaciones a la labor periodística: los casos de espionaje relacionados al software Pegasus, acontecidos entre 2020 y 2021; las reformas al Código Penal, la Ley Penal Juvenil, el Código Procesal Penal y la Ley de Proscripción de Maras, Pandillas, Agrupaciones, Asociaciones y Organizaciones de Naturaleza Criminal; y el reporte de la Asociación de Periodistas de El Salvador (APES) de al menos 88 agresiones a comunicadores.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/2022-estuvo-marcado-por-violaciones-a-la-libertad-de-expresion-20230502-0083.html</p>	<p>LPG Pág.7 Miércoles 3 Mayo 2023</p>
<p>APES registró 136 casos de agresiones a periodistas durante 2022</p>	<p>La Asociación de Periodistas de El Salvador (APES) publicó el informe sobre libertad de prensa correspondiente al año 2022, que detalla 136 casos de agresiones. Las personas afectadas directamente fueron 161 periodistas, entre hombres y mujeres, según dio a conocer la APES. Mientras que en 2023 ya van 63 agresiones reportadas.</p> <p>El 49 % de estos ataques provienen del gobierno actual. Los principales agresores hacia el gremio periodístico son funcionarios de segundo grado o elección popular, elementos de la Policía Nacional Civil (PNC) y Fuerza Armada (FAES).</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/APES-registro-136-casos-de-agresiones-a-periodistas-durante-2022----20230503-0097.html</p>	<p>LPG Pág.2 y 3 Jueves 4 Mayo 2023</p>
<p>Denuncian discrepancia de magistrados para otorgar medidas sustitutivas a líderes ambientales</p>	<p>Miembros de la Comunidad Santa Marta y de la Asociación de Desarrollo Económico y Social (ADES) denunciaron este lunes que la apelación a la Cámara de Segunda Instancia de la Segunda Sección del Centro de Cojutepeque, por el proceso judicial de los 5 detenidos el pasado 11 de enero, está siendo bloqueado por dos magistrados.</p> <p>“Esta falta de resolución es resultado de la impugnación de uno de los magistrados propietarios de la Cámara solicitada por la FGR y avalada sin ninguna base legal por la Sala de lo Penal de la Corte Suprema de Justicia, lo cual confirma que tal como lo denunciamos en su momento se trataba de una maniobra sucia para entrapar el proceso y asegurar que los ambientalistas continuaran en prisión. Sin ese ataque artero de la FGR contra la Cámara, nuestros compañeros ya no estarían encarcelados”, externaron los representantes de la comunidad.</p>	<p>Diario Co Latino Pág.3 YSUCA Martes 9 Mayo 2023</p>

	<p>https://www.diariocolatino.com/denuncian-discrepancia-de-magistrados-para-otorgar-medidas-sustitutivas-a-lideres-ambientales/</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/05/camara-resuelve-mantener-en-prision-a-lideres-comunitarios-de-santa-marta/</p>	
<p>Cámara niega la libertad de los 5 ambientalistas de Santa Marta y AES</p>	<p>“La Cámara de la Segunda Sección del Centro de Cojutepeque ha resuelto que los líderes comunitarios de Santa Marta y ADES continúen encarcelados, rechazando la apelación presentada por el defensor legal el pasado 14 de febrero”, dice un comunicado público de ADES Santa Marta, al tiempo que condena tal decisión.</p> <p>La defensa de los tres líderes sociales y los dos directivos de ADES había solicitado a la Cámara de Cojutepeque la reversión de la “detención provisional” para los líderes ambientalistas y comunitarios de Santa Marta, Cabañas, enfrentaran el proceso judicial en libertad.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/camara-niega-la-libertad-de-los-5-lideres-ambientales-de-santa-marta-y-ades/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.4 Miércoles 10 Mayo 2023</p>
<p>PDDH promete investigar 49 supuestas capturas arbitrarias en el Bajo Lempa</p>	<p>La procuradora para la defensa de los Derechos Humanos Raquel Caballero se comprometió a investigar 49 casos de supuestas capturas arbitrarias presentados por el Comité de familiares víctimas del régimen de excepción del Bajo Lempa (CEB's), según informó la institución en su cuenta de Twitter.</p> <p>La #ProcuradoraDDHH @RaqueldGuevara atendió la solicitud de audiencia de una comisión de familiares de personas privadas de libertad de Usulután, quienes presentaron 49 denuncias y solicitaron el acompañamiento de la titular. pic.twitter.com/yuZFDqI7II.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/regimen-de-excepcion-pddh-revisara-casos-bajo-lempa/1059990/2023/</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/05/onu-pide-a-bukele-que-justifique-la-captura-de-lideres-ambientalistas-de-santa-marta-2/</p>	<p>EDH Pág.13 YSUCA Jueves 11 Mayo 2023</p>
<p>Cuatro Relatorías de la ONU expresan “grave preocupación” por detención de ambientalistas</p>	<p>“Sin implicar de antemano, una conclusión sobre los hechos anteriormente expuestos, expresamos nuestra grave preocupación por el presunto uso indebido del derecho penal contra los defensores de los derechos humanos”, invoca la correspondencia dirigida gobierno del presidente Nayib Bukele, en el caso los ambientalistas y líderes comunales de Santa Marta y ADES.</p> <p>“Así como la detención provisional y las presuntas restricciones en sus comunicaciones con sus familiares y su equipo legal. Tememos que el caso sea un intento de intimidar a los y las que buscan defender el medioambiente en el país, y sobre todo a quienes defienden derechos humanos de los impactos negativos de la minería”, detallan el texto oficial de las cuatro relatorías.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/cuatro-relatorias-de-la-onu-expresan-grave-preocupacion-por-detencion-de-ambientalistas/</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Defensores-del-caso-Santa-Marta-refutan-respuestas-del-Gobierno-salvadoreno-ante-ONU-20230512-0102.html</p>	<p>Diario Co Latino Pág.4 Viernes 12 Mayo 2023</p>
<p>UES preocupada por agresiones a periodistas</p>	<p>El Consejo Superior Universitario (CSU) de la Universidad de El Salvador (UES) señaló su preocupación por agresiones y obstrucciones que enfrentan periodistas salvadoreños en El Salvador en los últimos dos años.</p> <p>En un pronunciamiento divulgado en la página oficial de Facebook de la Universidad en el</p>	<p>LPG Pág.12 Lunes 15 Mayo 2023</p>

	<p>marco del día mundial de la libertad de prensa, miembros del Consejo expresaron su preocupación por obstrucciones a la labor periodística en el territorio nacional.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/UES-preocupada-por-agresiones-a-la-prensa-en-El-Salvador-20230514-0016.html</p>	
<p>Denuncian 264 agresiones en contra de periodistas</p>	<p>La Mesa por el Derecho a Defender Derechos dio a conocer que en el año 2022 se registraron 264 agresiones contra personas defensoras y periodistas, una cifra alarmante de acuerdo con la Asociación de Periodistas de El Salvador (APES).</p> <p>Este informe cuenta con dos registros. El primero corresponde a un total de 182 casos de agresiones contra personas defensoras y periodistas documentados por el Centro de Monitoreo de la APES y la Red Salvadoreña de Derechos Humanos. En segundo lugar se analizaron también los datos de monitoreo de redes realizado por la Fundación de Estudios para la Aplicación del Derecho (FESPAD) con un total de 82 registros.</p> <p>Según el informe, "los datos podrían representar también el establecimiento de un conjunto de riesgos derivados de la crisis política y democrática de los últimos tres años, agudizada con la permanencia de un Régimen de Excepción que implicaría un promedio de 15.16 agresiones cada mes".</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Denuncian-264-agresiones-en-contra-de-periodistas-20230515-0096.html</p>	<p>LPG Pág.6 Martes 16 Mayo 2023</p>
<p>Es preocupante un escenario que busca normalizar la agresión a personas defensoras y a periodistas, dice Mesa DDHH</p>	<p>"Lo que preocupa más allá de identificar repuntes de agresiones por circunstancias o fechas especiales, es que podemos estar frente a un escenario que normalice las agresiones a personas defensoras y periodistas", dijo Gabriela Colocho, del Servicio Social Pasionista (SPASS) integrante de la Mesa por el Derecho a Defender Derechos.</p> <p>La Mesa por el Derecho a Defender Derechos presentó su segundo Informe de Agresiones contra Personas Defensoras y Periodistas: Análisis de casos 2022, como aporte al diálogo social, evidenciar la "crisis democrática que atraviesa el país", y de la necesidad de contar con datos estadísticos que permitan a la población contar con un panorama claro sobre la realidad nacional.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/es-preocupante-un-escenario-que-busca-normalizar-la-agresion-a-personas-defensoras-y-a-periodistas-dice-mesa-ddhh/#:~:text=%E2%80%9CLo%20que%20preocupa%20m%C3%A1s%20all%C3%A1.Mesa%20por%20el%20Derecho%20a</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Martes 16 Mayo 2023</p>

<p>Mesa denuncia agresiones a defensores de derechos y pide no prorrogar régimen de excepción</p>	<p>Un total de 328 agresiones, la mayoría difamaciones, acosos y restricciones del ejercicio periodístico, denunciaron este lunes integrantes de la Mesa por el Derecho a Defender Derechos en la presentación del informe 2022. De las 328 agresiones registradas, la mayoría son difamación y descrédito, 74; acoso u hostigamiento, 29; restricciones del ejercicio periodístico, 26; ciberacoso, 26; estigmatización, 23; y amenazas, 19. Cinco de cada 10 agresiones son dirigidas a mujeres, indica el informe. De los casos, el 56 % de agresiones ocurrieron en espacios físicos y un 43 % en el entorno digital, dentro de los cuales el 75.6 % ocurrió en la red social Twitter.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/mesa-denuncia-agresiones-a-defensores-de-derechos-y-pide-no-prorrogar-regimen-de-excepcion</p>	<p>Diario El Mundo Lunes 15 Mayo 2023</p>
<p>Preocupa a organizaciones la posible evolución y normalización de las agresiones contra periodistas y defensores de DD.HH</p>	<p>La Mesa por el Derechos a Defender Derechos (MDDD), aglutinado por diversas organizaciones, manifestó su preocupación frente a la posible evolución y normalización de las agresiones contra defensores de derechos humanos y periodistas debido a la tendencia de estas durante 2022.</p> <p>En el “Informe de agresiones contra personas defensoras y periodistas: análisis de casos 2022”, se destacó que durante ese periodo las agresiones se caracterizaron por un patrón de recurrencia a lo largo del año, teniendo como una tendencia promedio de 15 agresiones por mes.</p> <p>https://voces.org.sv/preocupa-a-organizaciones-la-posible-evolucion-y-normalizacion-de-las-agresiones-contra-periodistas-y-defensores-de-dd-hh/</p>	<p>Voces Lunes 15 Mayo 2023</p>
<p>Ambientalista pide a procuradora garantizar los derechos de su hijo capturado</p>	<p>La ambientalista Vidalina Morales, habitante de la comunidad Santa Marta, Cabañas, envió una carta a la procuradora para la Defensa de los Derechos Humanos, Raquel Caballero, tras la captura arbitraria de su hijo Manuel Gámez Morales.</p> <p>El día miércoles 17 de mayo, a las 4 de la tarde un grupo de agentes de la Policía Nacional Civil detuvo a su hijo Manuel Gámez Morales, de 33 años de edad, cuando se encontraba en la cancha de fútbol de la Comunidad Santa Marta. “Supuestamente su captura se da en el marco del régimen de excepción, bajo cargos que hasta el momento ignoro” explicó Morales.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/05/ambientalista-pide-a-procuradora-garantizar-los-derechos-de-su-hijo-capturado/</p>	<p>YSUCA Jueves 18 Mayo 2023</p>
<p>Informe de agresiones contra personas defensoras y periodistas</p>	<p>Invitadas: Gabriela Colocho y Nataly Paz, de la Mesa por el Derecho a Defender Derechos</p> <p>Escuche aquí: https://ysuca.org.sv/2023/05/informe-de-agresiones-contra-personas-defensoras-y-periodistas/</p>	<p>YSUCA Jueves 18 Mayo 2023</p>
<p>ALAMES demanda la libertad de los cinco ambientalistas de Santa Marta- ADES</p>	<p>La Coordinación General de la Asociación Latinoamericana de Medicina Social y Salud Colectiva (ALAMES) se adhirió a la campaña internacional por la liberación de los ambientalistas salvadoreños, quienes guardan detención desde el pasado 11 de enero del presente año, y quienes han sido trasladados a diferentes centros penales, como el de Izalco.</p> <p>A cuatro meses de su captura esa madrugada de ese miércoles 11 de enero, mediante un amplio dispositivo policial y agentes de la Fiscalía, fueron detenidos cinco líderes comunitarios y defensores de derechos humanos y ambientales de ADES y de Santa Marta.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/alames-demanda-la-libertad-de-los-cinco-ambientalistas-de-santa-marta-ades/</p>	<p>Diario Co Latino Jueves 18 Mayo 2023</p>
<p>Denuncian captura de hijo</p>	<p>Videlina Morales, presidenta de la Asociación de Desarrollo Económico y Social Santa Marta (ADES), denunció ayer públicamente la captura arbitraria de su hijo, Manuel Gámez Morales,</p>	<p>LPG Pág.22</p>

<p>de lideresa de Santa Marta</p>	<p>al que agentes policiales se llevaron el pasado 17 de mayo sin explicarle los cargos por los cuales era capturado.</p> <p>En una carta abierta que Morales envió ayer a la Procuradora para la Defensa de los Derechos Humanos, Raquel Caballero de Guevara, la lideresa sostuvo que lo único que se les ha informado es que la captura de su hijo fue en el marco del régimen de excepción. Ella la cataloga como "un acto intimidatorio" debido a la lucha que actualmente ADES libra por la liberación de otros cinco líderes comunales que están detenidos desde enero y por las protestas contra proyectos mineros en Cabañas.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Denuncian-captura-de-hijo-de-lideresa-de-Santa-Marta-20230518-0092.html</p>	<p>Viernes 19 Mayo 2023</p>
<p>Defensora ambientalista denuncia en carta pública dirigida a la PDDH la captura arbitraria de su hijo</p>	<p>Vidalina Morales, presidenta de la Asociación de Desarrollo Económico y Social Santa Marta (ADES), en una carta pública dirigida a la procuradora de los Derechos Humanos, Raquel Caballero de Guevara, denuncia la "captura arbitraria de su hijo Manuel Gámez Morales", hecho ocurrido en horas de la tarde del pasado miércoles 17 de mayo.</p> <p>Como lideresa comunitaria Vidalina Morales se unió en defensa del agua y el medio ambiente durante la campaña que realizarán un centenar de organizaciones sociales y las iglesias históricas en contra de la minería en San Isidro Cabañas. Además, pertenece a otros colectivos de renombre internacional como la Mesa Nacional frente a la Minería Metálica.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/defensora-ambientalista-denuncia-en-carta-publica-dirigida-a-la-pddh-la-captura-arbitraria-de-su-hijo/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Viernes 19 Mayo 2023</p>
<p>Régimen de excepción agudiza criminalización contra personas defensoras</p>	<p>El régimen de excepción ha venido a aumentar las agresiones que ya existían contra las personas defensoras y periodistas, dice Gabriela Colocho de la Mesa por el Derecho a Defender Derechos.</p> <p>La reconfiguración del aparato estatal y la falta de independencia de los órganos de Estado, ha contribuido a generar miedo y zozobra, agrega Colocho. Eso da lugar a que las víctimas de agresiones no denuncien. A esto se suma la falta de una ley de protección a personas defensoras.</p> <p>https://ysuca.org/sv/2023/05/regimen-de-excepcion-agudiza-criminalizacion-contra-personas-defensoras/</p>	<p>YSUCA Jueves 18 Mayo 2023</p>
<p>Informe de agresiones contra personas defensoras y periodistas</p>	<p>Invitadas: Gabriela Colocho y Nataly Paz, de la Mesa por el Derecho a Defender Derechos</p> <p>Escuche aquí:</p> <p>https://ysuca.org/sv/2023/05/informe-de-agresiones-contra-personas-defensoras-y-periodistas/</p>	<p>YSUCA Jueves 18 Mayo 2023</p>
<p>Denuncia internacional presiona para la liberación del hijo de lideresa ambiental</p>	<p>"Me he sentido acuerpada, este triunfo es de ustedes y de todas las personas que me han escrito, llamado y abrazado", fue el breve mensaje que en redes sociales difundió Vidalina Morales, presidente de ADES y lideresa comunitaria de Santa Marta, Cabañas, tras la liberación de su hijo Manuel Gámez Morales, de 33 años de edad, quien había sido capturado, el pasado miércoles, por agentes policiales en la Comunidad Santa Marta.</p> <p>Manuel fue capturado cuando jugaba fútbol con sus vecinos en la cancha de la comunidad el miércoles 17, en horas vespertinas, lo que siguió a la denuncia nacional e internacional sobre esta captura que consideran "arbitraria e injustificable", lo cual queda comprobado con su pronta liberación.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/denuncia-internacional-presiona-para-la-liberacion-de-hijo-de-</p>	<p>Diario Co Latino Pág.4 Sábado 20 Mayo 2023</p>

<p>Santa Marta después de los arrestos de sus líderes</p>	<p>lideresa-ambiental/</p> <p>Cuatro agricultores, un exdiputado y un abogado han sido pilares en la comunidad Santa Marta del departamento de Cabañas y su ausencia marca hoy a las cerca de 1,900 personas de la localidad. Ellos son Alejandro Laínez García, Teodoro Antonio Pacheco, Pedro Antonio Rivas Laínez, Saúl Agustín Rivas, Fidel de Dolores Recinos y Miguel Ángel Gámez, detenidos por un presunto crimen cometido en la guerra civil salvadoreña.</p> <p>La localidad busca recuperar poco a poco su vida cotidiana, aunque los habitantes reconocen el clima de tensión que se vive. A raíz de las detenciones hubo momentos de zozobra en los proyectos realizados dentro de la comunidad, y aunque siguen en pie, temen que el tiempo perdido en la siembra pueda afectarles. Además, la presencia de personas "que no son de la localidad" les hace sentirse acosados constantemente.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Santa-Marta-despues-de-los-arrestos-de-sus-lideres-20230521-0067.html</p>	<p>LPG Pág.26 Lunes 22 Mayo 2023</p>
<p>Foro Nacional de Salud reconoce lucha social de ADES y Santa Marta</p>	<p>En el marco de la conmemoración del 13 aniversario de fundación del Foro Nacional de Salud, la coordinadora Morena Murillo hizo entrega de la distinción “Margarita Posada por la defensa de la vida“, al liderazgo comunitario de Santa Marta, a la a Asociación de Desarrollo Económico Social (ADES) y al líder Antonio Pacheco, director ejecutivo de ADES, quien guarda prisión junto a otros líderes desde el pasado 11 de enero del presente año.</p> <p>“Queremos agradecer principalmente a la comunidad de Santa Marta, por permitirnos celebrar el 13 aniversario de fundación del Foro Nacional de Salud, en esta comunidad histórica de lucha y victoria. Esta comunidad es un modelo del poder de la organización”, manifestó Murillo.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/foro-nacional-de-salud-reconoce-lucha-social-de-ades-y-santa-marta/#:~:text=El%20Foro%20Nacional%20de%20Salud,Pacheco%20%2C%20director%20ejecutivo%20de%20ADES</p>	<p>Diario Co Latino Pág.5 Martes 30 Mayo 2023</p>